



Naturkundliche Wanderungen im Biosphärenreservat im Monat Oktober

Im „goldenen Oktober“ geht die Natur zum bunten Finale über. „Kommen Sie mit uns auf Entdeckungsreise in die herbstliche Natur. Egal, ob den Zeugen der Vergangenheit auf der Spur oder bei einer Wanderung durch die „flammenden“ Wälder, mit unseren Rangern erleben sie hautnah die Besonderheit und Einmaligkeit des Biosphärenreservats.“, lädt Jörg Voßhage, Leiter der Verwaltung Biosphärenreservat, Einheimische und Gäste ein.

Zeugen der Vergangenheit entdecken

ca. 3stündige naturkundliche Wanderung mit den Rangern des Biosphärenreservats,
Schwierigkeitsgrad mittel, Teilnahme kostenfrei

Treffpunkt: 10 Uhr an der Verwaltung Biosphärenreservat, Waldstraße 1, Schmiedefeld

Termine: 1., 8., 15., 22. und 29. Oktober 2013



Von Schmiedefeld aus entlang des Naturlehrpfades wandern wir durch den herbstlichen Wald ins Obere Vessertal. Unterwegs begegnen uns Zeugen der Vergangenheit. Hohlwege kennzeichnen alte Handelswege. Mundlöcher ehemaliger Bergwerksstollen zeugen von der Bergbauvergangenheit der Region. Holzkohlereste alter Meilerstätten finden sich ebenfalls am Wegesrand. Kommen Sie mit auf eine erlebnisreiche Entdeckungstour im Biosphärenreservat. (Foto: Matthias Hellner)

„Goldener Oktober“ im Vesser- und Homigtal

ca. 3stündige geführte Wanderung mit den Rangern des Biosphärenreservats
Schwierigkeitsgrad mittel, Teilnahme kostenfrei

Treffpunkt: 10 Uhr Breitenbach (St. Kilian), Wanderparkplatz an der Buswendeschleife

Termine: 1., 8., 15., 22. und 29. Oktober 2013



Herbstfärbung lässt den Wald in verschiedenen Rot-, Gelb und Brauntönen leuchten. Das Rotkehlchen lässt nochmals seinen Herbstgesang hören. Doch viele Vögel haben bereits ihre Reise in den Süden angetreten. Pilze strecken ihre Fruchtkörper an die Oberfläche. Im Tierreich werden die Früchte des Waldes als Vorrat für den Winter gesammelt. Genießen Sie mit den letzten warmen Sonnenstrahlen und bunten Laubfarben den „goldenen Oktober“.

Bevor der „graue November“ mit Laubfall, Nebel und Kälte Einzug hält. (Foto: Matthias Hellner)



Wald „in Flammen“

ca. 2 1/2 stündige naturkundliche Wanderung mit den Rangern des Biosphärenreservats
Schwierigkeitsgrad mittel, Teilnahme kostenfrei

Treffpunkt: 10 Uhr am Bahnhof Rennsteig

Termine: 10., 17. und 24. Oktober 2013



Im Oktober geht die Natur zum bunten Finale über. Es scheint, der Wald steht „in Flammen“. Von dunkelrot über goldgelb bis tiefbraun leuchtet er in allen Nuancen. Im Biosphärenreservat nehmen die Wälder einen Großteil der Gesamtfläche ein. Lediglich in Bachtälern und auf einigen Hochflächen unterbrechen Wiesen, Moore, Siedlungen und Straßen das an sich

geschlossene Waldbild. Begleiten Sie uns auf unserer herbstlichen Entdeckungstour zu Wissenswertem rund um das Thema Wald. (Foto: Matthias Hellner)

Wasserkraft und Hammerschlag

ca. 3stündige naturkundliche Wanderung mit den Rangern des Biosphärenreservats
Schwierigkeitsgrad mittel, Teilnahme kostenfrei

Treffpunkt: 10 Uhr Vesser, Parkplatz Kirche

Termine: 10., 17. und 24. Oktober 2013



Laut muss es gewesen sein, im Örtchen Vesser durch das Schlagen der Hämmer im Eisenhammer - ein Grund, warum die Hammerschmiede im 18. Jahrhundert aus der Ortslage ins Untere Vessertal verbannt wurde. Heute findet man auf der so genannten "Hammerwiese" immer noch Spuren dieses Handwerks. Bei unserer Wanderung durch den

herbstlichen Wald im Unteren Vessertal gehen wir der Rolle des Wassers wortwörtlich „auf den Grund“. (Foto: Matthias Hellner)

Gipfelwanderung zum Kickelhahn

Naturkundliche Wanderung mit dem zertifizierten Natur- und Landschaftsführer Rudolf Krannich, Dauer ca. 5 h, Anmeldung erwünscht unter 0162/9 77 09 45 oder p.krannich@gmx.de, weitere Informationen zur Wanderung erhalten Sie ebenfalls unter den angegebenen Kontaktdaten.

Treffpunkt: 10.30 Uhr am Parkplatz an der Festhalle in Ilmenau

Termine: 5. und 26. Oktober 2013



Wie wäre es einmal mit einer Wanderung auf Ilmenaus Hausberg - den Kickelhahn? Unter Leitung des zertifizierten Natur- und Landschaftsführers Rudolf Krannich führt am Sonnabend, den 5. und 26. Oktober eine Tagestour zu diesem attraktiven Zielpunkt, welcher auch auf der neuen touristischen Karte des Biosphärenreservats zu finden ist. Die reine Wanderzeit der Tagestour beträgt 5 Stunden. Es wird von 450 auf 861 m ü. NN

gewandert und das auf Wegen, die einst schon Goethe nutzte. (Foto: Katja Bauer)

„Blättertheater“ - Ein Herbstferientag im Biosphärenreservat

eine spannende Entdeckungsreise für die ganze Familie mit den Rangern des Biosphärenreservats

Treffpunkt: 9.30 Uhr, an der Verwaltung Biosphärenreservat, Waldstraße 1, in 98711 Schmiedefeld a. Rstg.

Termin: Mittwoch, 23. Oktober 2013

Der kostenfreie Ferientag endet ca. 12 Uhr. Bitte an wetterangepasste Kleidung und Schuhwerk denken.



Jetzt ist es wieder so weit: Die „bunteste“ aller Jahreszeiten hält Einzug. Die Bäume leuchten in rot, orange und gelb. Bei unserem Herbstferientag dreht sich dieses Mal alles um das Thema „Blätter“. Warum verfärben sich die Blätter? Wo bleibt die grüne Farbe? Warum werfen die Bäume im Herbst ihre Blätter ab? Wie viele Farbtöne hat der bunte Bergwald?

Mit lustigen Spielen und einem gemeinsam aufgeführten „Blättertheater“ gehen wir auf Antwortsuche. (Foto: Matthias Hellner)

Weitere Informationen gibt es unter Telefon 036782 / 666 – 0.

